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COMPTE-RENDU de la Commission des Formations et de la Vie Etudiante (CFVE) - N°05 

 

Réunion du 06/04/2023 de 12h00 à 14h00 

 
       

Collège des Enseignants et Chercheurs 

Titulaires Champs Présent Absent Pouvoir 

Mme Laurence BASSIERES HCA x   

Mme Suzel BALEZ STA-CIMA x   

M. Frédéric CHASTANIER ATR-RA x   

M. Philippe CHAVANES TPCAU x   

M. Franck GAUBIN STA-CIMA x   

Mme Laure JACQUIN TPCAU x   

Mme Laurence FALZON ATR-APV x   

Mme Manuela FRANZEN TPCAU x   

M. Yann NUSSAUME VT x   

M. Julien JOLY TPCAU x   

Mme Elise MACAIRE SHS x   

Mme Séverine ROUSSEL TPCAU x   

 

Collège des Etudiants 

Titulaires Année Présent Absent Pouvoir 

Mme Solène LE RAI L3 x   

Mme Assia GOUMAR L3 x   

Mme Maud BAUER PRESTON L2 x   

M. Pierre DE NADAI L2 x   

Mme Sophia BOUMAHDI VALDERA L2 x   

Mme Carla CORVO M1 x   

 

Collège des Personnels des filières administratives, techniques et scientifiques (A.T.S) 

Titulaires  Présent Absent Pouvoir 

M. Jacques BERGNA  x   

M. Barmak LAHIJI  x   

 

Membres avec voix consultative 

Titulaires  Présent Absent 

Mme Caroline LECOURTOIS Directrice x  

Mme Vincentella de COMARMOND Directrice adjointe x  

M. Samuel BRUNA Responsable adjoint du 

service de la scolarité 

x  

Mme Sophie VERRIER Responsable du pôle 

juridique et de la 

coordination des instances 

x  

 

 

20 présents. 

 

Le quorum est atteint. 

 

Invités : Trois étudiants dont deux étudiants élus du CA (Lucie Adam et Luca Alcala) 
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Ordre du jour : 

 

1- Validation du compte-rendu des CFVE n°4 du 9 mars 2023. 

 

2- Actualité de la vie étudiante. 

 

• Mobilisation étudiante 

 

3- Organisation pédagogique (35 mn) 

 

• Séminaires : capacité à ajouter un séminaire en termes d'heures.  Vote 

• Reprise du cours transversal du S5 assuré par Victoria Pignot (départ en retraite). Vote 

• Reprise du cours transversal du S6 assuré par Gérald Gribé (départ en retraite). Vote 

• Déplacement de l'enseignement économie de la construction vers le S10 à la place de l'introduction à la 

HMONP. Vote 

• Point sur le CTID archi folie. Vote 

• Demandes d'affectations – point sur demande interne pour voir où sont les manques 

 

 

4- Admissions - Préparation PARCOURSUP 

• Commission VEEPAP Primo-entrant :  

Liste des binômes d'évaluateurs. Vote 

Quotas de mixité par rapport aux cursus des candidats. Vote 

Proposition de grille de critères d'analyse et de notation des dossiers Parcoursup pour harmonisation entre 

binôme (proposition du groupe de travail). Vote 

 

• Commission VEEPAP DAP/VAE/Transfert :  

Liste des binômes d'évaluateurs. Vote 

 

5- Fonctionnement CFVE (35 mn) 

 

• Point sur la situation de la mobilisation nationale des ENSA et à l’ENSAPLV  

• Proposition de mini-séminaire inter-bureaux instances (CA-CPS) et coordinateurs/GT CFVE le 

mercredi 19 avril 2023 à partir de 17h00 pour un bilan d’étape des GT. 

 

• Proposition de réunion conjointe CPS plénier/CA le mardi 30 mai 2023 pour présentation/discussion des 

documents d’autoévaluation de la procédure HCERES  

 

• Feuille de route actualisée des GT avec leurs membres et point d'étape des travaux. 

Groupe de travail Emploi du temps (GTEDT) 

Groupe de travail Représentation (GTR) 

Groupe de travail Licence (GTL) 

Groupe de travail Master (GTM) 

 

• Finalisation nomination COPIL Coordinateurs de semestre de Licence :  

S1 (A.Penin ou A.Lapassat)                                                Vote 

S4 (manque un TPCAU/VT et un STA)  

S5 (manque un TPCAU/VT et un STA) 

 

• Finalisation nomination membres CFVE dans les COPIL :  

COPIL Stratégie numérique : Léa Sattler + un TPCAU/VT + un étudiant CFVE  

COPIL Valorisation : un étudiant CFVE 

COPIL Bi-cursus (étudiant ?) 

COPIL Stages 
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1- Validation du compte-rendu des CFVE n°4 du 9 mars 2023. 

 

 

 Le CR de la CFVE n°4 du 9 mars 2023 n’appelant pas d’observation, il est soumis au vote. 

 

DÉCISION : 

Approbation du CR de la CFVE n°4 du 9 mars 2023. 

 

Vote : 

POUR : 20 

CONTRE : 0 

ABSTENTIONS : 0 

Nombre de votants : 20 

 

 

2- Actualité de la vie étudiante. 

 

•  Mobilisation étudiante 

 

Pas de remarques.  

 

3- Organisation pédagogique (35 mn) 

 

• Séminaires : capacité à ajouter un séminaire en termes d'heures.  Vote 

 

Point reporté. 

 

• Reprise du cours transversal du S5 assuré par Victoria Pignot (départ en retraite). Vote 

 

Dans le cadre de la reprise du cours transversal de S5 et de celle du cours transversal de S6, un 

appel a été lancé aux enseignants intéressés pour un retour le 22 mars puis un recensement et une 

transmission à la CFVE dans le cadre de sa séance du mois d’avril. 

 

Philippe Chavanes indique que les membres de la CFVE ont pris connaissance de la proposition 

pour un cours de théorie de l’architecture sur l’habitation collective en milieu urbain 

(L517CTCM01) présentée par Perrine Belin MCF TPCAU et Thomas Elefteriou MCF TPCAU. Il 

indique que ce cours s’inscrit dans la continuité de l’histoire de ce cours sur le logement proposé au 

sein de l’école tout en le renouvelant.  

 

Suzel Balez indique qu’elle trouve cela dommage que la proposition ne mette pas plus en avant les 

enjeux environnementaux (enjeux énergétiques dans les années 70, question de la densité, question 

des nouveaux matériaux).   

Yann Nussaume fait part du travail de thèse d’une doctorante qui vient de soutenir et qui pourrait 

venir alimenter le cours sur ces questions environnementales. En plus de la culture générale sur 

l’histoire du logement, un passage pourrait être fait sur les enjeux contemporains. 
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Solène Le Rai indique qu’il y a parfois des redondances entre ce cours et les cours d’histoire et que 

les complémentarités pourraient être accentuées. Le cours est très complet en soi mais certains 

étudiants auraient préféré passer plus de temps sur la compréhension théorique et de la pensée que 

sur le contexte.  

Laurence Bassières souligne l’intérêt d’étudier le même bâtiment mais avec des approches 

différentes (historique, typologique, etc).  

 

Philippe Chavanes indique qu’un tableau unique va être fait avec les synopsis des différents cours 

pour chaque semestre afin de mieux visualiser l’offre pédagogique globale de l’école et les 

interactions de contenus des cours. Il fait un appel à tous les champs pour que le tableau soit 

complété. Manuela Franzen va relancer les champs pour avoir une cartographie globale dans le 

cadre du GTL. Ensuite il sera possible de rentrer semestre par semestre.  

 

Caroline Lecourtois indique qu’il faudrait que dans Taïga les contenus des enseignements soient 

bien remplis pour voir les complémentarités afin d’avoir un regard général et de faire des 

extractions. La récolte d’information ne peut être faite de manière efficace car Taïga n’est pas à jour. 

Concernant les enjeux de chaque semestre, il y a des travaux qui ont été réalisés par la précédente 

mandature qu’il faut reprendre.  

 

Elise Macaire considère qu’il faut construire la cartographie à tous les niveaux et qu’il faudrait être 

accompagné par un vacataire pour pouvoir faire cette cartographie.  

 

Philippe Chavanes propose de passer au vote en portant les réserves émises.  

 

 

DÉCISION : 

Approbation de l’affectation de ce cours de L3 S5 de théorie de l’architecture sur l’habitation 

collective en milieu urbain (L517CTCM01) à Thomas Elefteriou et à Perrine Belin.  

La CFVE suggère d’inclure plus avant les enjeux environnementaux au contenu de ce cours.  

Samuel Bruna fera un message aux deux enseignants pour connaître le nombre d’heure de chacun. 

Vote : 

POUR : 20 

CONTRE : 0 

ABSTENTIONS : 20 

 

 

• Reprise du cours transversal du S6 assuré par Gérald Gribé (départ en retraite). Vote 

 

Philippe Chavanes indique que les membres de la CFVE ont pris connaissance de la proposition de 

cours de S6 « Théorie de l'architecture et de la ville - Morphologies urbaines » présentée par 

Philippe Chavanes, Yann Nussaume et Anne Portnoï. Il précise que ce cours est un cours historique 

d’introduction à la question de la ville centré sur la morphologie en lien avec les enseignements de 

projet du S6 « initiation au projet urbain ». Ce cours sera articulé aux cours d’histoire de la ville du 

S6, (cours de  Catherine Maumi et Sophie Descat) 

 

Suzel Balez a les mêmes remarques que pour la précédente proposition : l’intégration des enjeux 

environnementaux qui infléchissent sur la manière de faire la ville (plus de ville en extension et 

inclusion des enjeux du vivant dans la construction urbaine, etc). Or on ne sent pas cette coloration 
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y compris dans la bibliographie (notamment Philippe Descolas sur la limite nature/culture). Selon 

elle, il faut colorer tous les enseignements de ces enjeux-là.  

 

Yann Nussaume indique que dans ce cours à plusieurs voix ces enjeux sont bien intégrés et traités 

dans les différentes séances en fonctions des thématiques.   

Philippe Chavanes signale que la bibliographie sera complétée et qu’il y a déjà une grosse 

bibliographie dans les cours de Catherine Maumi.  

 

Laurence Bassières indique qu’il y a un cours en master sur les enjeux environnementaux et la 

façon dont ils ont été pris en compte dans la manière de faire la ville. Il y a aussi en master un cours 

sur la transition écologique pour toute la promotion.  

 

DÉCISION : 

Approbation de l’affectation de ce cours de S6 « Théorie de l'architecture et de la ville - 

Morphologies urbaines » à Philippe Chavanes, Yann Nussaume et Anne Portnoï 

 

Une suggestion d’inclure plus avant les enjeux environnementaux. 

 

Philippe Chavanes et Yann Nussaume ne prennent pas part au vote.  

 

Vote : 

POUR : 18 

CONTRE : 0 

ABSTENTIONS : 18 

 

 

• Déplacement de l'enseignement économie de la construction vers le S10 à la place de 

l'introduction à la HMONP. Vote 

 

Caroline Lecourtois indique qu’il n’y a actuellement pas d’introduction à la HMO, d’où la 

proposition issue d’une demande des étudiants de proposer ce cours d’économie de la construction 

pour l’ensemble de la promotion en S10. Elle rappelle que nos programmes sont habilités par le 

CNECER et que le HCERES avait donné un avis circonstancié sur le lien entre le master et la 

HMONP. Elle précise que cela fait 4 ans que l’on attend une proposition de l’équipe HMONP sur 

cette question. Il ne s’agit pas de tout transformer mais de proposer en S10 pour tous ce CTA 

existant mais qui est une « coquille vide ». Elle souligne que le rapport IGAC pointe que les arrêtés 

de 2005 ne sont pas respectés sur les programmes et le nombre d’heure encadrée. 

 

Plusieurs membres soulignent qu’il serait difficile de placer ce cours en S10 qui est consacré au 

PFE et que ce cours serait peut-être plus pertinent en S9 dans le semestre de professionnalisation 

avec les autres CTA.  

 

Elise Macaire souligne que l’on va habiliter un nouveau programme et qu’il faudrait plutôt attendre 

cette échéance et impliquer l’équipe HMONP. 

 

DÉCISION : 

A ce stade les membres de la CFVE ne souhaitent pas donner suite à cette proposition de 

déplacement de l'enseignement économie de la construction vers le S10 à la place de l'introduction 

à la HMONP. 
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Vote : 

POUR : 0 

CONTRE : 10 

ABSTENTIONS : 10 

 

 

 

• Point sur le CTID archi folie.  

 

Point reporté. 

 

• Demandes d'affectations – point sur demande interne pour voir où sont les manques 

 

Carloline Lecourtois indique qu’elle a envoyé les mails aux enseignants et qu’elle attend les 

retours.  

 

 

4- Admissions - Préparation PARCOURSUP 

 

• Commission VEEPAP Primo-entrant :  

Liste des binômes d'évaluateurs. Vote 

Quotas de mixité par rapport aux cursus des candidats. Vote 

Proposition de grille de critères d'analyse et de notation des dossiers Parcoursup pour 

harmonisation entre binôme (proposition du groupe de travail). Vote 

 

 

Point reporté. 

 

 

• Commission VEEPAP DAP/VAE/Transfert :  

Liste des binômes d'évaluateurs. Vote 

 

 
Point reporté. 
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5- Fonctionnement CFVE (35 mn) 

 

• Point sur la situation de la mobilisation nationale des ENSA et à l’ENSAPLV  

 

Philippe Chavanes propose que la CFVE affirme son soutien à la mobilisation, puis de traiter 

ensuite la question de la reprise des cours et du maintien des évaluations et enfin d’ouvrir un temps 

de discussion sur les enjeux du semestre différencié en termes d’aménagement des évaluations.  

 

DÉCISION : 

La CFVE réaffirme son soutien à la mobilisation et aux enjeux qu’elle porte. Il est important que la 

CFVE apporte une réponse collectivement aux étudiants. 

 

Vote : 

POUR : 20 

CONTRE : 0 

ABSTENTIONS : 0 

Nombre de votant : 20.  

 

DÉCISION : 

La CFVE acte un consensus sur la reprise des cours intégrale et le maintien des évaluations dans le 

cadre d’un semestre différencié afin d’accompagner la mobilisation en organisant des dispositifs 

spécifiques.  

 

Vote : 

POUR : 20 

CONTRE : 0 

ABSTENTIONS : 0 

Nombre de votant : 20 

 

Une discussion sur les modalités du semestre « différencié » a lieu avec notamment la présentation 

du tableau du groupe de travail 2.  

Les 3 étudiants invités représentants les étudiants mobilisés participent aux échanges. 

 

 

Caroline Lecourtois indique que s’il y a des modalités d’évaluation modifiées, il faudra une 

décision du CA. Par ailleurs, elle souligne que chaque enseignant chercheur est en mesure d’adapter 

son mode d’évaluation en fonction de son enseignement.  

 

Philippe Chavanes indique que si la question est celle de la question de la pédagogie dans l’école, 

alors il y a déjà les groupes de travail de la CFVE pour y réfléchir. Il invite les étudiants à rejoindre 

les GT de la CFVE existants qui sont en charge du bilan pédagogique et du projet d’école. 

 

Sur les adaptations, suite aux nombreux échanges, il résume les points suivants qui pourraient être 

précisés dans le cadre d’un document retravaillé et mis au vote en ligne de la CFVE demain :  
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- La CFVE demanderait aux enseignants de faire preuve de mansuétude compte tenu du 

déroulement particulier du semestre et proposerait que les évaluations des enseignements portent 

sur le contenu des enseignements qui se déploieront à partir du 11 avril sans sanctionner ceux qui 

étaient absents durant la période. 

- La CFVE proposerait que les étudiants mobilisés bénéficient d’un nombre d’ECTS à définir au 

regard de la production liée à l’animation ou la participation lors des mobilisations. Elise Macaire et 

Suzel Balez seraient les enseignantes référentes de cette unité pour évaluer ces engagements ECTS.  

 

 

DÉCISION : 

La CFVE acte qu’un vote en ligne aura lieu demain sur la base d’un document détaillant les 

modalités du semestre différencié.   

 

 

 

 

• Proposition de mini-séminaire inter-bureaux instances (CA-CPS) et coordinateurs/GT 

CFVE le mercredi 19 avril 2023 à partir de 17h00 pour un bilan d’étape des GT. 

 

• Proposition de réunion conjointe CPS plénier/CA le mardi 30 mai 2023 pour 

présentation/discussion des documents d’autoévaluation de la procédure HCERES  

 

• Feuille de route actualisée des GT avec leurs membres et point d'étape des travaux. 

Groupe de travail Emploi du temps (GTEDT) 

Groupe de travail Représentation (GTR) 

Groupe de travail Licence (GTL) 

Groupe de travail Master (GTM) 

 

• Finalisation nomination COPIL Coordinateurs de semestre de Licence :  

S1 (A.Penin ou A.Lapassat)                                                Vote 

S4 (manque un TPCAU/VT et un STA)  

S5 (manque un TPCAU/VT et un STA) 

 

• Finalisation nomination membres CFVE dans les COPIL :  

COPIL Stratégie numérique : Léa Sattler + un TPCAU/VT + un étudiant CFVE  

COPIL Valorisation : un étudiant CFVE = Assia Goumard 

COPIL Bi-cursus (étudiant ?) 

COPIL Stages 

 

 

Points reportés. 

 

 

La réunion est close à 16h15. 

 

Prochaine CFVE le 17/05/2023 

 


